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ПРЕКРАСНЫЕ ГОРИЗОНТЫ ОТКРЫВАЕТ НАМ РОДИНА
МЫ  ВОСПИТАНЫ

БОЛЬШЕВИСТСКОЙ ПАРТИЕЙ
о о о

А. Л. ШРАЙМАН,
дѳкан исторического факультета

О  О  О

120-летие Ленинградского
государственного универси-

тета — радостный праздник

всей советской науки. У юби-
ляра два пути: столетний и

двадцатилетний. И именно за

последние 20 лет выросли

молодые научные кадры; вме-

сте со старыми учеными

университета они развивают

и двигают самую передовую

науку в мире — советскую

науку.

Тем более знаменательной
является эта дата для нас,

молодых научных работников,
воспитанных ленинско сталин-

ской большевистской партией
и советской властью.

Всего лишь два года про-

шло с тех пор, как я окон-

чил аспирантуру при ЛГУ.
Несмотря на то, что админи-

стративные занятия отнима-

ют у меня много времени, я

ни на день не прерываю свою

педагогическую и научную

работу. В ближайшие дни

выйдет в свет подготовлен-

ный мною к печати сборник
документов „Крах германской
оккупации на Псковщине"
(под редакцией проф. ЛГУ
Н. А. Корнатовского). В кни-

ге впервые публикуются до-

кументы, освещающие герои-

ческую борьбу советского на-

рода, и в первую очередь про-

летариев города Ленина, про-

тив германских хищников,

разгромленных нашей славной
Красной Армией. Кроме того,

для Ленинградского издатель-

ства я написал книжку „От-
мена крепостного права в

России". Книгарассчитана на

читателя, изучающего „Крат-
кий курс истории ВКП(б)".
В настоящее время я занят

подготовкой к печати курса

лекций по истории СССР
XIX—XX вв. Основой этого

курса служат мои лекции,

прочитанные на историческом

факультете ЛГУ.

Осенью этого года я при-

ступаю к работе над доктор-

ской диссертацией „Проле-
тариат Петербурга в револю-

ции 1905—1907   гг."
Таковы мои планы на бли-

жайшее будущее.

Заниматься историей — моя

мечта с детства. Только Ве-
ликая Октябрьская социали-

стическая революция превра-

тила эту мечту в действи-
тельность. Т*олы<о в стране,

озаренной солнцем Сталин-
ской Конституции, каЖдый
гражданин нашей великой Ро-
дины может развивать свои

способности в той области,
которая его увлекает.

НЕБЫВАЛЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
О о о

Проф. Г. А.    ГУКОВОКИЙ,
зав. кафедрой русской литературы

О О О

Впервые в этом юбилейном
году мы так широко поставили

вопросы научной работы ка-

федры русской литератуте, на

филологическом факультеля Ру-
ководителем которой я яв юсь.

Как только мы справи мся с

основным нашим трудом „Исто-
рия русской журналистики и

критики", мы приступим к ряду

широких исследовательских ра-

бот. В будущем году наша ка-

федра даст 5—6 больших на-

учных работ, которые от нас

требует страна. Впервые за

несколько десятилетий научная

работа кафедры русской лите-

ратуры достигнет такого ши-

рокого размаха:

. Лично я в ближайшем го-

ду буду писать книгу „Рус-
ская поэзия от Жуковского до

Лермонтова". В этой исследо-

вательской работе я постараюсь

рассмотреть установление реа-

лизма в творчестве Пушкина и

основные течения поэзии его

времени.

Кроме того в десятитомной
„Истории русской литературы",

выходящей в издании Академии
Наук, я буду редактировать

IV том — „Вторая половина

ХѴШ века", в которой буду
выступать как автор по разделу

о Радищеве.
Как редактор и автор я так-

же принимаю участие в боль-
шой научной работе нашей
кафедры „История русской жур-

налистики и критики", два тома

которой будут сданы в печать

этой осенью.            _

Таковы персп«(вивы наших

работ, ярко отражающие

рост и творческие возможности

Ленинградского университета и

всей нашей, самой передовой
науки в мире.

Меня воспитал

университет
о о

Проф. Л. КАНТОРОВИЧ

О о

Я являюсь питомцем универ-

ситета в самом исчерпывающем

значении этого слова. В этой
мировой сокровищнице науки

я овладел необходимой суммой
знаний, здесь я стал профессо-
ром, здесь же я написал свои

первые научные работы.
Мой путь в науке наглядно

свидетельствует о тех широких

возможностях, которые предо-

ставлены у нас каждому для

развития заложенных в нем спо-

собностей. Только в нашей стра-

не победившего социализма воз-

можен такой расцвет науки, та-

кой творческий рост молодых

талантов.

Вот почему в знаменательный
день университетского юбилея
я с такой радостью говорю о

своих ближайших планах на-

учных работ. В этом году я,

главным образом, буду занят,

вместе с профессорами Фихтен-
гольцем и Натансоном, работой
над монографией — учебником
„Теория функций вещественной
переменной". В сотрудничестве

с доцентом Н. И. Крыловым мы

подготовляем книгу „Прибли-
женные методы высшего анали-

за". Кроме того готовится изда-

ние моего курса „Определенные
интегралы и ряды Фурье".

Вместе со своими учениками

я буду также продолжать науч-

ную работу в области функци-
онального анализа. В качестве

руководителя отдела математи-

ки Научно-исследовательского
института математику и меха-

ники я принимаю активное уча-

стие в разработке ряда проблем,
имеющих большое значение для

отдельных отраслей народного

хозяйства. И я надеюсь, что в

ближайшем будущем мы добьем-
ся таких результатов, которые

еще больше приблизят нашу

науку к жизни.

Проф.   Амбарцумиан    консультирует

аспиранта   А.   Мейера   по измерению

снимков звездных скоплений

БУДУЩЕЕ НАШЕ
ПОЛНОЦЕННО И ЙАДОСТНО

120-летний юбилей ЛГУ со-

впадает со значительным со-

бытием в моей жизни: я кон-

чаю университет! 5 лет учебы
в университете дали мне

очень много и, оглядываясь

назад, я жалею об одном:

мне! не удалось использовать

все те возможности, которые

предоставляет всем нам уни-

верситет. Величайшую заботу
партии и правительства о "со-
ветской интеллигенции, о ка-

драх мы все чувствовали-

постоянно. Когда четверо из

нас пожелали изучать индий-
ский) язык, нам пригласили

преподавателя; для двух сту-

дентов был приглашен пре-

подаватель китайского языка.

Лучшие ученые, величайшее
в мире книгохранилище — все

было для нас. Страна требо-
вала от нас одного: учиться,

учиться и учиться.

Меня интересуют колони-

альные революции. Изучению
одного    из    великих    нацио

женпй— так называемого Си-
пайского восстания в Индии
(1857—59 г. г.) я и собираюсь
посвятить ближайшие годы

работы. Но прежде всего,

и главным образом., я' буду
заниматься изучением марк-

сизма-ленинизма. Наряду с

этим я предполагаю уже

по-настоящему взяться за-

изучение индийского языка

и совершенствоваться в ан-

глийском языке, чтобы под-

готовить себя к работе над

первоисточниками.

Я знаю, мне придется пре-

одолеть много трудностей,
но это будут субъективные
трудности. Объективные воз

можности у нас неограни-

чены. Дух захватывает, ког?

да подумаешь о том, что су-

ществует непочатый край ра-'
боты и невиданные нигде

больще прекрасные условия

для ее осуществления.

С. Д. Гаицхоки,

нально-освободительных дви-|   студент V курса истфака*

Такие условия работы
возможны только у нас

Кафедра зоологии позвоночных ЛГУ
за десятки лет своего существования

занималась вопросами морфологии. во-
просами, как говорится, хугубо ака-
демическими. Это направление, гос-

подствовавшее и •*. других универ-

ситетах, в Ленинградском было
исключительно сильным. Революция
поставила нашу биологию на другие

рельсы, повернула ее лицом к жизни.

Одним из показателей этого является
организация в 1933 г. на кафедре
зоологии позвоночных ЛГУ наряду с
лабораторией сравнительной анато-

мии — лаборатории экологии и зоогео-
графии.

К 120-летнему юбилею университета

лаборатория приходит уже окрепшей,
получившей определенное лицо. Экспе-
риментальное и полевое изучение

влияния на организм дикоживущих и
домашних животных клинических

условий, изучение грызунов-вредите-

лей и промысловых животных, изуче-
ние их неморфологическое, экологи-
ческое, изучение жизни природных

комплексов — биоценозов, изучение
видообразования в природе состав-

ляет содержание, работ лаборатории.
В ее плане имеются такие темы, как
„Роль грызунов на пастбищах ", „Влия-
ние полезащитных полос Заволжья
на изменения фауны, его значение

для сельского   хозяйства".

Сам я в ближайшем будущем имею
в виду закончить большую, давно на-
чатую работу „Введение в экологию
дшашних животных. Экология овцы
в Средней Азии". Эта работа, в кото-
рой участвовал ряд лиц. как спе-
циалистов, так и молодежи, дает основ-
ные установки и методы экологии до-
машних животных и по отзыву ака-
демика" Лискуна • вооружит наших
практиков-животноводов на дальней-
шие достижения.

После этого я думаю разрабатывать,
основываясь на выдвигаемых принци-
пах, частные вопросы породного рай-
онирования домашних животпых. Кро-
ме этой работы я намерен в ближай-
ший год еще раз перерастать свою
книгу „Основы экологии животных"
для 3 издания и закончить том IV
„Большого руководства к зоологии"
совместно с П. В. Терентьевым и
С. А, Черновым.

Проведепие работ по изучению
овцы, выпуск двух изданий „Основы
экологии", издание многотомного тру-
да по зоологии — такой размах рабл
пашей кафедры стал возможным толь-

ко в тех условиях, которые создало
университету и нам, его ученым, со-
ветское государство, партия и прави-

тельство.

Проф. Д Кашхаров.

ИНТЕРЕСНАЯ   УЧЕБА,
УВЛЕКАТЕЛЬНАЯ РАБОТА

О  О  О
М.  ЗУБКОВИЧ,

/   студент III курса  ГГУ факультета

О  О  О
Геологией я заинтересовался

еще в седьмом классе и твердо

решил сделать ее своей спе :
циальностью. Не слишком со-

блазняя себя романтической
стороной, я сознавал, что ра-

бота геолога трудна, кропот-

лива, требует большой закалки

и выдержки. И поэтому, столк-

нувшись с практической рабо-
той, я не разочаровался в вы-

бранном пути, как некоторые

мои товарищи. Я начал свою

работу в геолого - съемочных

партиях Геологического инсти-

тута Белорусской Академии
наук. Вместе с ними я исходил

вдоль и поперек центральные

районы Белоруссии. В то лето

все окружающее предстало

предо   мной   по  новому.

Трудно переоценить значение

университета не только для в^ей
моей дальнейшей работы, но и

для жизни.

Когда я поступил в Ленин-
градский университет, геолого-

почвенный факультет которого

считается    лучшим    в    Союзе,

я   считал   с^бя   самым   счаст-

ливым человеком.

В университете с 1 курса я

стал работать в научном кружке.

Это помогло мне глубже и серь-

езнее войти в курс общей гео-

логии. Летом, после окончания

1 курса, я вместе с геологиче-

ским кружком побывал в экс-

курсии по Карелии. В этом

году, после окончания 3 курса,

я собираюсь поехать на летнюю

работу в Крым с сотрудниками

кафедры исторической геологии,

по которой собираюсь специа-

лизироваться. В дальнейшем в

университете я получил ценные

знания по иностранным языкам

и сейчас могу довольно свобод-
но читать литературу по спе-

циальности.

Занимаясь в таком учеблом
заведении, как Ленинградский
государственный университет, я

чувствую себя глубоко обязан-
ным стать специалистом, отве-

чающим тем высоким требова-
ниям, которые предъявляются

нам, молодым сталинским кад-

рам.

Сталинская забота о людях
ООП

ХРИСТОФОРОВ,

студент III курса химфака
□ О  О

Понесем знания во все уголки СССР
По окончании школы мне

пришлось работать на..пр°-

йзвод^тве. Но три года,' про-

ведение мною в паровозо-

ремонтных, мастерских, где я

работала слесарем, не пога-

сили любовь к географиче-

ским шаукам, и когда комсо-

мольская организация от-

правила меня на учебу, я

пришла    в     университет.

В этом году я заканчиваю

географический факультет и

еду работать на Дальний

Восток.

Дальний Восток мне уже

знаком по экспедиции 1938 г.

Экспедиция была организо-

вана геологическим трестом

Дальневосточного Края в

связи с поисками железоруд-

ных месторождений в ни-

зовьях р. Амура и в целях

изучения четвертичных отло-

жений. Поисковые работы и

работы по составлению

геоморфологической карты

Дальнего Востока рассчи-

таны на несколько лет. Ра-
бота в 1938 г. была первой
моей работой в поле.

О о
-       J£.    ГРИГОРЬЕВА

студентка-выпускница   геофака

\      ОО

Неизгладимое впечатление

произвела на меня суровая

природа края. Тайга с ее ве-

ковыми угрюмыми елями и

серебристыми кедрами, ши-

рокая лента Амура, окаймлен-

ная цветущими лугами или

зажатая в теснину скалистых

берегов, недра края, храня-

щие неизвестные нам до сих

пор богатства, — все это при

влекает исследователя.

• Работать приходилось в

различных условиях. Но осо-

бенно трудной была работа

на болоте. Увязая по колена

в болоте, едва удавалось де-

лать маршрут километров

6—8 в день. Вокруг на де-

сятки километров не было

никакого жилья, и какой за-

мечательно уютной в вечер-

ний час казалась палатка,

когда после рабочего дня,

отдыхая у пылающего костра,

я    отмечала   на   карте   еще

один     выполненный      марш

рут.

Но подобные трудности не

отпугивают от работы. На-

оборот^ добытое с таким

трудом кажется еще более

ценным и интересным, над

материалом работаешь с увле-

чением, особенно, когда зна-

ешь, что работаешь на благо

своей дорогой Родины.

Через два месяца я оканчи-

ваю университет. Наш вы-

пуск, совпадающий с юбилеем

университета, дает стране

новые десятки молодых гео-

графов. Многие из нас едут

в Среднюю Азию, на Даль-

ний Восток, в Арктику, ''что-
бы выполнять задания пар-

тии и правительства. В самые

отдаленные уголки нашей

родины мы понесем знания,

полученные в университете,

и теплые чувства благодар-

ности к нашим воспитателям,

которые вырастили из нас

новых и культурных

дей.

чЕще на производстве, за-

долго до поступления в уни-

верситет, меня интересовали

вопросы теоретической хи-

мии и, в частности, вопросы

зависимости свойств веще-

ства от его строения. Лабо-
ратории университета позво-

лили мне самому практически

изучить свойства веществ.

Теоретическое обоснование
данных, полученных в лабо-
ратории, дали глубокие,, со-

держательные лекции по' хи-

мии, физике, кристаллогра-

фии, органической и физиче-
ской химии, термодинамике

и многим др. дисциплинам.

Среди них особенно хочется

отметить блестящие по со-

держанию и изложению лек-
ции     Сергея     Длру(-яиярт-. г>;;-.-. ' ГУ.™

явился на свет мои перве-

нец, мой сынишка. Семья по-

мещалась за городом, в край-
не плохих жилищных усло-

виях. Коллектив студентов,

узнав об этом, обратился с

письмом в Комитет высшей
школы с просьбой поместить

меня в общежитие. Через не-

которое время было получе-

но письмо с разрешением по-

местить меня в общежитие.
Это письмо я храню, как сви-

детельство величайшей -забо-
ты партии и правительства, как

весьма существенное допол-

нение к тому пункту Консти-
туции, где говорится: „Граж-
дане СССР имеют право

на образование". Поистине
этп гкязанг) очень коротко и

Щукарева. С чувством боль-
шой благодарности говорю,

что за три года университет

дал*мне исключительно мно-

го, сделал из меня совершен-

но другого человека. Когда
я был еще   на   I   курсе,   по-

>іх    л ю-
53 года работает в университете аі а

демик А. Е. Фаворский. На снимке

А. Е. Фаворский в своей лаборатории.

В знаменательный день 120-
летия нашего универси-

тета следует отметить огром-

ную его роль в развитии физико-
математических наук в нашей
стране.

Уже с именем великого мате-

матика Чебышева связано такое

направление в науке, когда са-

мые высокие и абстрактные ее

отделы разрабатываются не как

самоцель, а в тесной связи с

запросами практической жизни.

Наука, которая связана с по-

требностями практики, с опы-

том, —передовая наука—являет-

ся лучшей опорой материали-

стического мировоззрения в

борьбе со всякими видами иде-

ализма и фидеизма.
Весьма важна в этом отно-

шении роль физики, математи-

ки и астрономии. История раз-

вития физики и астрономии по-

казывает, что каждый новый
успех в этих науках является

новым подтверждением диалек-

тического материализма и но-

вым ударом по идеализму.

Известно, что современная

физика и астрономия ушли да-

леко от наивных механистиче-

ских представлений о мире. Это
послужило для идеалистов по-

водом к крикам об „опровер-

жении" материализма. Ленин
в своей книге „Материализм и

эмпириокритицизм"      показал,

БУДЕМ БОРОТЬСЯ ЗА ПОДЛИННО НАУЧНОЕ,
МАТЕРИАЛИСТИЧЕСКОЕ МИРОВОЗЗРЕНИЕ

что современная физика опро-

вергает только механический
материализм, показывая новые,

более глубокие свойства мате-

рии и подтверждая буквально
на каждом шагу диалектический
материализм.

С другой стороны, механисты,

видя неизбежность своего пора-

жения, начали также утверждать,

что современная физика и астро-
физика, отрицающие установ-

ленные ранее и казалось бы не-

изменные свойства материи, про-

тиворечит якобы материализму,

и на этом основании стали тре-

бовать отказа от таких великих

достижений физики, как теория

относительности, квантовая ме-

ханика и т. д., и возврата к клас-

сической физике. На этой почве

заграницей появились различ-

ные лженаучные „антикванто

вые" и др. теории, которые,
к сожалению, нашли некоторый
отклик и среди незначительной
части наших научных работни-
ков. На самом же деле механи-

сты, отрицая то, ./что новые

теории в физике подтверждают
диалёктическийм'атериализм, со-

мкнулись в эіч)м отношении с

идеалистами.

□     О

В.   А. АМБАРЦУМИАН,
член- корреспондент

Академии Наук СССР

О     □

Фашистские варвары изгнали

из своей родины творца теории

относительности Альберта Эйн-
штейна, создателей квантовой
механики Шредингера и Борка.
Зато стали издаваться учебники
„арийской физики",утае изла-

гается всякая лженаучная га-

лиматья,            jf
С тем большим правом мы

можем гордиться, что в нашем

Союзе и в ,<ітенах нашего уни-
верситета/^идет непрерывная и

все расширяющаяся борьба за
проникновение в самые глубокие
тайшл природы, вскрываются

в« новые и новые тайны мате-

рии. Например, академик, Фок
закончил как раз недавно свою

новую работу по теории' тяго-

тения, которая, можно сказать

без преувеличения, і является

в этой области крупнейшим со-

бытием после появления общей
теории относительности Эйн-
штейна. Особенностью этой
работы является открытие пути

для дальнейшего использования

теории тя/бтения Эйнштейна
в астрономической практика.

Работ» академика Теренина
и его/школы посвящены широ-

кому экспериментальному, прак-

тическому изучению квантовых

явлений.

В борьбе за материалистиче-

ское мировоззрение велико зна-

чение нашей астрономии. Изве-
стно, что" поповщина не скры-

вала никогда своей ненависти

к передовым астрономам. Изве-
стно также, что идеализм сей-
час, изменив тактику, стремится

исказить значение и матери-

алистический характер новых

астрономических открытий. Ра-
боты наших астрофизиков по-

священы изучению' свойств ма-

терии в звездах и туманностях.

Оказывается, ,что материя в

этих телах, находясь в иных

условиях и обладая поэтому

рядом новых свойств, подчи-

няется все же тем же законам,

что и земная материя, в част-

ности законам квантовой меха-

ники. Именно в нашем универ-

ситете широко представлена

теоретическая астрофизика, за-

нимающаяся разрешением цело-

го   ряда   космогонических    во-

просов^

Особенностью нового поко-

ления советских ученых являет-

ся то, что, вооружаясь миро-

воззрением диалектического ма-

териализма, они имеют возмож-

ность сознательно двигаться

вперед по пути развития мате-

риалистического мировоззрения,

сознательно бороться со всяко-

го рода лженаукой, какой бы
личиной она ни прикрывалась.

Они учатся по-советски, по-

большевистски, борются за луч-

шую организацию нашей науки.

Они не замыкаются в свою скор-

лупу и считают свое творчество

частицей великого творчества

многомиллионного советского

народа.

Питомцы нашего университе-

та академик Соболев, профес-

сор Канторович и многие другие

олицетворяют собою новый тип

ученого работника самой пере-

довой в мире науки, беспощад-

но борющегося против идеализ-

ма и лженауки.

Пожелаем же нашему уни-

верситету новых и новых побед
в сознательной борьбе за на-

учное мировоззрение и за свет-

лое будущее нашей страны.

«re. ооязывает
меь . '/знэ&ся на „отлично" и

в короткий срок подгото-

вить из себя специалиста.

Деканат химического фа-
культета в лице тт.А.С.Броуна
и Е. М. Роднянского помогли

мне разработать план для до-

срочного окончания универ-

ситета.

Для    в-ьшѳлнения    третьей
пятилетки — пятилетки химии

необ/одимы   высоквалифици-.
рованные специалисты химии.

~ буду среди них. і

Мы приближаем
науку   к   жизни

J    J    О  О   ч

Проф. В. А. ДОГЕЛЬ

О о

В торжественные дни юби-
лея хочется не только огля-

нуться назад, на пройденный
путь, но и заглянуть в буду-
щее, которое рисует широ-

кие і светлые перспективы.

С каждым годом вместе со

всем университетом растет

и крепнет наша лаборатория
зоологии беспозвоночных,
ширится тематика ее науч-

ных работ. В ближайшие
годы лаборатория зоологии

беспозвоночных будет под

моим руководством г вести

работу в области парази-

тологии. Продолжая свои

исследования по экологиче-

ской паразитологии, соста-

вляющие специфику лаборо-
тории, научный коллектив ее

предполагает заняться рядом

новых проблем. Трудами ла-
боратории в настоящее время

в главных чертах выяснена

паразитология промысловых и

культурных рыб Союза, и под-

ведены в этом отношении

некоторые   итоги.

Намечена исследователь-

ская и экспериментальная

работа по изучению подвер-
женности паразитарным за-

болеваниям разных пород
домашней птицы в целях вы-

яснения наиболее стойких
пород. Этот последний раз-

дел приводит к вопросам о
возрастном и приобретен-
ном «иммунитете, имеющем

высокое теоретическое зна?

чение.

Соединяя таким образом
теорию с практикой, я и мои
сотрудники будем стремиться
развернуть еще более интен-

сивную работу и отдадим все

свои силы на служение Ро-
дине, науке и воплощающему
в своем лице науку нашему

дорогому, старому, но неувя-
даемому университету^

т       '   1 1


